	Оригинал
	Перевод

	С момента приобретения статуса столицы внешний облик города сильно изменился. Архитекторы и строители создают уникальные здания, целые ансамбли, прекрасно гармонирующие с современным видом города. Внешний облик столицы с каждым годом становится все краше.

Маршрут 1:

Левый берег -

новый центр столицы

Резиденция «Акорда» • Дом Министерств • Фонтаны • Монумент «Астана-Байтерек» • Здание КТЖ Водно-зеленый бульвар Круглая площадь • Мечеть «Нур-Астана» •Стадион «Кажымукан» Монумент Астана Жулдызы  Парк влюбленных • Цирк • Океанариум «Думан» • ТРЦ «Mega»  • Этно-мемориальный комплекс «Карта Казахстана «Атамекен» Дворец мира и согласия Монумент Қазақ  елі 
Мощный импульс развития город получил после принятия решения о переносе столицы. Этому событию Астана обязана тем неповторимым и современным обликом, который она приобрела буквально за какой-то десяток лет. Город растет на глазах. И это не может не радовать как местных жителей, так и гостей столицы. Каждый раз, посещая наш город, вы будете открывать для себя все новые и новые объекты, удивляться тому, как же быстро меняется и неутолимо растет столица.

1. Резиденция Президента «Акорда»

Главная площадь

«Акорда» в переводе с казахского языка – «белая ставка». Высота его вместе со шпилем составляет 80 м. Облицовка фасада выполнена из итальянского мрамора толщиной от 20 до 40 см. Здесь пять надземных, причем высота первого этажа составляет 10 м, всех остальных по 5 м, и два подземных этажа. На первом этаже расположен центральный парадный холл площадью 1800 кв.м, торжественный зал для проведения официальных приемов от имени Президента РК, зал пресс-конференций и зимний сад. На третьем этаже дворца «Акорда» находятся восточный зал, стилизованный под юрту, мраморный, золотой, овальный залы, гостевая комната, зал расширенных переговоров и зал Совета Безопасности. 

2. Дом Министерств

Главная площадь

Поистине амбициозный проект, длина дуги которого превышает километр. Комплекс представлен в виде сплошной стены с двумя башнями посередине. В башнях находятся бизнес-центры класса А. Также в комплексе размещаются правительственные здания и офисные помещения. 

3. Цветомузыкальный фонтан

Водно-зеленый бульвар

Разнообразные по форме и цвету струи воды как по мановению волшебной палочки танцуют под музыку. Это уникальный фонтан, аналогичных которому в мире всего три. На сооружение ушло 3,5 млрд. тг. Объем фонтана 1,5 тыс. куб.м воды, площадь – 240 кв.м.

4. Монумент «Астана-Байтерек»

Водно-зеленый бульвар

Монумент «Астана-Байтерек» – настоящий символ Астаны, его визитная карточка. В переводе с казахского языка название означает «тополь». Монумент представляет собой высокую металлическую конструкцию с огромным шаром на вершине из стекла «хамелеон». Высота сооружения составляет 105 м. Вес свыше 1000 т опирается на 500 сваях. На отметке 97 м расположена смотровая площадка, с которой открывается живописная панорама современного города. Число 97 не случайно, оно символизирует год переноса столицы из Алматы в Астану. В центре панорамного зала находится деревянный глобус с 17-ю лепестками, подписанными 17 представителями различных мировых религий. А рядом находится слепок ладони Президента Казахстана Нурсултана Назарбаева, которому принадлежит сама идея создания монумента. Считается, что если вложить ладонь в слепок, можно загадать желание. Ночью монумент эффектно подсвечивается. 

5. Водно-зеленый бульвар/Круглая площадь

Здесь перед нами открывается ряд фонтанов, цветочных аллей и интересных национальных скульптур. Каждый фонтан водно-зеленого бульвара имеет свой индивидуальный архитектурный образ и неповторимое техническое решение, выполненное по последним достижениям в области фонтанного строительства. Следуя по линии бульвара, мы попадаем на Круглую площадь, также отмеченную большим фонтаном в центре. По внутреннему кругу площади размещаются рестораны, магазины, супермаркет. 

6. Мечеть «Нур-Астана»

Пр. Кабанбай батыра, 36

Фантастический абрис левобережья Астаны с 22 марта 2005 г. стал своеобразной оправой новой столичной достопримечательности – Центральной мечети «Нур-Астана». Выглядит она в окружении суперсовременных домов довольно неожиданно, но гармонично. Изящество Востока вплетено в ансамбль стекла, бетона, стали, гранита и алюкобонда. Венчают мечеть четыре минарета по 62 м высотой. Купола покрыты позолотой. Восемь остовов, поддерживающих купол, искусно украшают не просто орнамент, а высеченные суры (часть текста Священного корана). Внутри нас встречает большой зал, где могут молиться одновременно 5 тыс. человек. На втором этаже находится балкон, предназначенный для молитвы 2 тыс. женщин. Территория мечети равна примерно 4000 кв.м.

7. Стадион «Кажымукан» 

Пр. Кабанбай батыра 

Стадион «Кажымукан» назван в честь известного борца Кажымукана Мунайтпасова, вмещает 30 000 зрительских мест и имеет раздвижную крышу. На арене постелено искусственное футбольное поле последнего поколения. Крытый стадион позволяет тренироваться нашим спортсменам и зимой, и летом, он отвечает всем требованиям УЕФА. Площадь под трибунами спроектирована под крытые спортивные помещения, используемые для таких видов спорта, как борьба, бокс, спортивная гимнастика, дзюдо, каратэ. Особенностью арены является раздвижная крыша. Высокотехнологичная конструкция позволит оберегать поле от жестких климатических условий. Даже зимой температура внутри стадиона благодаря специальному обдуву не опустится ниже 15 градусов тепла. Также стадион оснащен сетями телевидения со спутниковыми и эфирными антеннами, эфирным радиовещанием, двумя большими электронными табло, комментаторскими кабинами.

8. Монумент Астана-Жулдызы - сорокаметровая стела - плод вдохновения тульского мастера Сергея Свистунова. Авторский проект представляет собой золотистую стелу, у подножия которой поднялись на дыбы мифические кони-тулпары, символизирующие победу добра над злом. Сама стела, устремленная вверх, означает прорыв вперед, стремительное движение к звездам. Монумент увенчан розой ветров - символом поиска жизненного пути народов мира. Кстати, чтобы покрыть звезду и крылья коней-тулпаров сусальным золотом, в Астану была специально приглашена команда профессионалов из Санкт-Петербурга. 

9. Парк влюбленных

За зданием Национальной компании

«КазМунайГаз»

Проходя под автомобильным мостом через Круглую площадь, вдоль ниспадающей лестницы спокойного фонтана, под аркой здания «КазМунайГаз», мы попадаем в Парк влюбленных, романтичное место с романтичным названием. Это символ нежных чувств жителей молодой столицы. В парке посажены три тысячи молодых елей, сосен, берез, тополей, а также не типичных для этой местности кленов и вязов. Шесть тысяч квадратных метров заняли цветы, сто три квадратных метра покрыли распланированные и высаженные по немецкой технологии газоны. 

10. Цирк

Кургальджинское шоссе, 2/1

Режим работы: 8.00 – 18.00 / Тел.: 24-40-61, 24-40-59

Автор уникальной «летающей тарелки» – Толеген Абдильда и его коллеги. Неповторимая архитектурная мысль, высокотехнологичное воплощение, эргономика внутреннего устройства, расширенная инфраструктура, а главное – абсолютно новый цирковой коллектив, способный создать программу с представлением всех цирковых жанров.

11. Развлекательный центр «Думан»

Пр. Кабанбай батыра, 4

Тел.: 24-22-22, 24-24-85

Капля южных морей, увезённая более чем на три тысячи километров – океанариум – уникальный, первый и единственный в Казахстане аттракцион, сердце развлекательного центра «Думан». Развлекательный центр представляет собой целостное сооружение, состоящее из нескольких тематических зон: Океанариум, 3D-Кинотеатр, сеть кафе и торговых залов, центральная зона, предназначенная для прогулок и отдыха, аттракцион «Джунгли», ставший любимым местом отдыха горожан. Три миллиона литров воды, две тысячи морских обитателей, представляющих сто видов морской фауны из различных уголков Земли – всё это знаменитый столичный океанариум. Обладатели самых страшных челюстей – акулы живут в самом большом, главном, аквариуме. С ними соседствуют морские окуни, гордые губаны-наполеоны, коралловые трауты и другие рыбы. Вокруг крупных рыб неизменно снуют веселые стайки маленькой рыбёшки.

12. Торгово-развлекательный центр «MEGA center Astana»- прекрасное место для отдыха с детьми. 6-тизальный кинотеатр, 4D Кинотеатр, Скалодром, Боулинг, Лазерный тир, Роликовый каток – развлечения на любой вкус и возраст. На площади 4200 кв.м. разместились 11 аттракционов, 140 игровых автоматов.  Пока дети заняты играми, родители могут посетить бутики ведущих мировых брендов. Сеть фаст фуда предоставит возможность быстро и вкусно покушать.

13. Этно-мемориальный комплекс

«Карта Казахстана «Атамекен»

Пр. Кабанбай батыра, 6

Режим работы: 10.00 – 24.00 / Тел.: 24-16-36

«Этно-мемориальный комплекс «Карта Казахстана «Атамекен» - на площади 1,7 га можно увидеть страну как на ладони и  познакомиться с её архитектурно-ландшафтной историей. На карте расположены 14 областей и 2 города республиканского значения: Астана и Алматы. Здесь показано всё разнообразие природно-климатических зон и ландшафтов, архитектуры и градостроительных ансамблей Казахстана. Но всё же главное – это памятники истории и культуры. Мавзолей Ходжи Ахмета Яссауи и Бухтарминская ГЭС, Резиденция Президента и впадина Карагие. Работа над «картой» не может завершиться уже по определению: пока живёт и развивается Казахстан, на ней найдётся место новому. 

14. Монумент Қазақ  елі  - это памятник, посвященный исторической судьбе казахского народа. Монумент выражает национальную консолидирующую идею, он масштабен и традиционен. Высота монумента – 91 м, что символизирует 1991 год, когда Казахстан стал независимым государством. Чистоту помыслов и прочность дружеских связей народов Казахстана представляет мраморное основание, а стела, устремленная вверх – стремление казахстанцев к дальнейшему развитию. На вершине стелы установлена священная птица Самрук. Вокруг стелы расположены фигуры батыров, прославивших свои имена в борьбе за независимость своего народа. На главном фасаде монумента изображена Конституция Казахстана, символически охраняемая снежными барсами. 

. 

15. Дворец Мира и Согласия 

Правый берег р. Ишим 
Восьмое чудо света, как его уже окрестили, построено в форме правильной пирамиды высотой 62 м и такой же шириной у основания.  Покоится сооружение на искусственной пятнадцатиметровой насыпи. Именно это место служит ареной для межконфессионального общения представителей всех мировых традиционных религий. Пирамида мира и согласия – это своего рода апофеоз идеи толерантности, памятник единству народа Казахстана, его стремлению к гармонии и гуманитарным ценностям. 


	From the moment it acquired the capital status the city appearance has changed greatly. Architects and builders create unique constructions, whole complexes perfectly matching the city's modern look. The metropolitan becomes more and more beautiful with years.

 Route 1:

The Left bank – the new centre of the capital
Akorda Residence • The Ministries House • Fountains • The Astana-Baiterek monument • The building of Kazakhstan Temir Zholy • Water and Green Boulevard • The Round Square • Nur-Astana mosque • Kazhymukan Stadium • Astana Zhuldyzy Monument  • The Lovebirds Park • The Circus • Duman Oceanarium • Mega shopping mall  •  Atameken Map of Kazakhstan Ethnic and Memorial centre • The Palace of Piece and Reconciliation • Kazak Eli Monument

The city received a powerful impulse for development after the decision on capital transfer. This event determined the unique and contemporary look that Astana acquired within just ten years. The city is growing in our eyes, which makes both local citizens and the capital guests happy. During every visit to our city you'll discover more and more new objects and be amazed by the capital’s rapid and insatiable growth.

1. Akorda, the President’s Residence
The Main Square
Akorda is translated from Kazakh as the White Headquarters. Its height with the spire is 80m. Its face is lined with Italian marble 20-40cm wide. The building has five stories above ground, with the ground story 10m high, and the others 5m high each, and two underground stories. On the ground floor the central ceremonial hall with the area of 1,800sq.m., the grand hall for official receptions in the name of the President of Kazakhstan Republic, the hall for press-conferences and the conservatory are situated. On the second floor of Akorda palace there are the oriental hall styled as a nomads tent, the marble, golden and oval halls, the guests room, the halls of extended negotiations and the hall of the Security Council. 

2. The Ministries House
The Main Square
It’s a really ambitious project with an arch over a kilometer long. The complex is presented as a solid wall with two towers in the middle. The towers house A-class business centres. Governmental buildings and offices are also situated in the complex.

3. The color and music fountain
Water and Green Boulevard
Water jets of various shapes and colors dance to the music as if touched with a magic wand. This fountain is unique, there are only three similar ones in the world. 3.5 billion tenges were spent for its construction. The fountain volume is 1.5 thousand cubic meters of water, its area is 240 sq.km.

4. Astana-Baiterek monument
The Water and Green Boulevard
Astana-Baiterek monument is the real symbol of Astana, its trademark. The name is translated from Kazakh as “poplar”. The monument represents a high metal construction with a huge sphere from "chameleon" glass on top. The construction is 105m high. Its weight of over 1,000t is based on 500 posts. There is an observation platform on the height of 97m. The picturesque view of the modern city opens from there. The 97 number is not accidental, it symbolizes the year of capital transfer from Almaty to Astana. In the centre of the panoramic hall there is a wooden globe with seventeen petals signed by seventeen representatives of different world religions. And near it there is a mould of a palm of Nursultan Nazarbaev, the President of Kazakhstan, who bore the idea of creating the monument. It is believed that if you put your palm to the mould you can make a wish. At night the monument is spectacularly highlighted.

5. The Water and Green Boulevard/The Round Square
Here a row of fountains, flower alleys and interesting national sculptures opens for us. Each fountain of the Water and Green Boulevard features its own architectural image and a unique technical solution according to the latest achievements in the fountain construction. Following the Boulevard line we’ll get to the Round Square also marked with a large fountain in the centre. Along the internal circle of the Square restaurants, shops and a supermarket are situated.

6. Nur-Astana mosque
36, Kabanbay Batyr Ave.

The fantastic outline of the left bank part of Astana since March 22, 2005 has become an original frame for the new metropolitan landmark - Nur-Astana, the central mosque. It looks quite unusual but harmoniously surrounded with ultra-modern buildings. Oriental gracefulness is integrated into an ensemble of glass, concrete, steel, granite and alucobond. Four minarets, each 62m high, crown the mosque. The domes are covered with gold. Eight frames supporting the dome serve as a delicate decoration for not just an ornament, but carved surahs (parts of the Alcoran text). Inside we’ll find ourselves in a large hall where 5 thousand people can pray simultaneously. The first floor holds a balcony intended for the prayer of 2 thousand women. The mosque area is about 4,000sq.km.

7.  Kazhymukan Stadium 

Kabanbay Batyr Ave.
Kazhymukan Stadium is named after the famous wrestler Kazhymukan Munaitpasov. It houses 30,000 spectator seats and has a sliding roof. Artificial football field of the latest generation is placed on the arena. The roofed stadium allows our athletes to train both in winter and summer, it corresponds to all the UEFA requirements. The area under the grandstands is designed to be used as roofed sports premises for such sports as wrestling, boxing, gymnastics, judo, karate. The special thing about the arena is its sliding roof. The high-tech design allows protecting the ground from tough climatic conditions. Even in winter the temperature inside the stadium doesn’t fall below 15(C thanks to the special airflow. The stadium is equipped with television networks with satellite dishes and regular antennas, radio broadcasting, two large electronic displays and commentators booths.
8. Astana-Zhuldyzy monument is a forty-meter stela created by the inspiration of a craftsman from Tula, Sergey Svistunov. The author's project represents a golden stela with mythical tulpar horses symbolizing the victory of good over evil reared at its foot. The stela itself, which is oriented skyward, means moving forward, darting way to the stars. The monument is crowned with a flower of the winds, the symbol of world nations looking for their life journey. By the way, a professional team from Saint-Petersburg was invited to Astana especially for covering the flower and tulpar horses' wings with gold leaf. 

9. The Lovebirds Park
Behind the building of KazMunaiGaz national company
Passing under the highway bridge across the Round square and along the flowing stairs of the tranquil fountain, under the arch of KazMunaiGaz building, we’ll get to the Lovebirds Park, a romantic place with romantic name. This is the symbol of tender passion of the citizens of the young capital. Three thousand young fir-trees, pines, birches, poplars, as well as maples and elms, not typical for the region, have been planted in the park. Six thousand of square meters were taken by flowers. Lawns, planned and planted in accordance with German technology, covered one hundred and three square meters. 

10. The Circus
2/1, Kurgaldzhin Road
Working hours: 8.00 – 18.00 /Phone.: 24-40-61, 24-40-59

The authors of the unique “UFO” are Tolegen Abdilda and his colleagues. It features an inimitable architectural idea, high-tech implementation, interior space ergonomics, extended infrastructure, and, most important - an absolutely new circus group able to create a program using all the possible circus genres.

11.Duman recreation centre
4, Kabanbay Batyr Ave.

Phone.: 24-22-22, 24-24-85

It’s a drop from Southern seas taken to more than three thousands kilometers away - the oceanarium, unique, the first and only attraction in Kazakhstan, the heart of Duman recreation centre. The recreation centre is an integral construction consisting of several themed zones: the oceanarium, a 3D cinema, a chain of cafes and selling space, the central zone intended for walks and rest, and the Jungle attraction that has earned the love of citizens. Three million liters of water, two thousands of sea dwellers representing a hundred species of sea fauna from different corners of Earth – all this is the famous metropolitan oceanarium. The owners of the most horrible jaws – sharks – live in the largest main aquarium. Groupers, proud Napoleon wrasses, coral trouts and other fishes are their neighbors. Coveys of little fish constantly buzz around the large fish.
12. MEGA Center Astana shopping mall is a perfect place for recreation with kids. A cinema with 6 halls, a 4D cinema, a climbing wall, bowling, a laser shooting saloon, a rollers skating-rink – you can find entertainment for any taste and age here. 11 attractions and 140 gaming machines are arranged on the area of 4,200sq.m. While the children are busy playing the games, parents can visit boutiques of the world leading brands. A fast-food chain will let you have a quick and delicious meal.
13. Atameken Map of Kazakhstan Ethnic and Memorial Complex
6, Kabanbay Batyr Ave.

Working hours: 10.00 – 24.00 / Phone.: 24-16-36

Atameken Map of Kazakhstan Ethnic and Memorial Complex. On the area of 1.7 ha you can see the whole country spread out before your eyes and get acquainted with its architectural and landscape history. The map features 14 regions and 2 cities of the republic importance, Astana and Almaty. It shows all the variety of natural and climatic zones and landscapes, architecture and urban ensembles of Kazakhstan. But the key interests here are the historical and cultural monuments. The Mausoleum of Khodzha Akhmet Yassaui and Bukhtarma HPP, the residence of the President and Karagie depth. The work with the map can’t ever be finished, as while Kazakhstan lives and develops, there is always place for something new. 

14. Kazak Eli monument is a monument dedicated to the historic destiny of Kazakh nation. Is expresses the national consolidating idea. And it’s massive and traditional. The monument height is 91m, which symbolizes year 1991 when Kazakhstan became independent. The marble base represents candour of thought and strength of friendship of Kazakhstan peoples, and the stela oriented skywards means the Kazakhstani striving to further development. The sacred bird Samruk is placed on top of the stela. The figures of batyrs whose names were glorified during their struggle for their people independence surround the stela. The Constitution of Kazakhstan symbolically guarded by snow leopards is depicted on the main facade of the monument. 

15. The Palace of Piece and Reconciliation 

The right bank of Ishim river 
The Eighth Wonder of the World, as it has already been named, was built in the shape of an octangular pyramid with height and width at base of 62m. The construction rests on an artificial 15m. earth fill. This very place serves as the arena for interdenominational communication of representatives of all the traditional world religions. The pyramid of piece and reconciliation is in its way the apotheosis of the idea of tolerance, a monument to the unity of the people of Kazakhstan, their striving for harmony and humanity values. 




